

UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS TAPACHULA

LICENCIATURA EN MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

MATERIA: INTRODUCCIÓN A LA
CIRUGÍA, PATOLOGÍA Y TÉCNICAS
QUIRÚRGICAS DE EQUINOS

CATEDRÁTICO: DR. MVZ. ESP.
BARRERA ROBERTO GARCIA SEDANO

TRABAJO: SUPER NOTA SOBRE
CÓLICO EN EQUINOS

ALUMNO: DANIEL AMÍLCAR
GARCÍA TRINIDAD

5TO CUATRIMESTRE GRUPO "A"

TAPACHULA, CHIAPAS A 03
DE ABRIL DEL 2024



CÓLICO EQUINO



DEFINICIÓN

Corresponde a un dolor agudo acompañado de predominio vagal que causa espasmos desde el estómago a las últimas porciones intestinales. Es una urgencia veterinaria, que si no es atendida puede terminar con la muerte del animal equino.

CAUSAS

- Cambios bruscos en la alimentación. Cada vez que se realicen cambios en la dieta del caballo, es muy importante prestar especial atención a que dichas adaptaciones alimenticias se realicen poco a poco, es decir, evitando cambios rápidos, para que así el equino pueda ir acostumbrándose gradualmente a los nuevos alimentos.
- Alimento fermentado. Hay que ser vigilante con el tiempo de caducidad del alimento balanceado, debido a que puede estar fermentado. Si es así, tendrá efectos negativos para la salud del animal, ocasionándole problemas digestivos como el cólico.
- Exceso de granos. Es vital evitar suministrar al caballo más del 0,5 % de alimento balanceado en una misma ración.
- Parasitos. El exceso de parásitos puede ser uno de los detonantes de que el caballo pueda padecer cólicos. Para evitar este serio problema, es necesario un tratamiento adecuado con antiparasitarios.
- Desnutrición. Es evidente que ante la falta de alimento puede presentar cólicos derivados de las complicaciones de los problemas intestinales que presenta el animal al no alimentarse.
- Falta de agua. Es esencial también para los caballos, ya que contribuye a facilitar la digestión, a disolver y transportar los necesarios nutrientes para que sean absorbidos por el organismo del animal.



SÍNTOMAS

- Inquietud: un caballo inquieto, que se tumba y se da la vuelta, se da palmaditas en el vientre con las patas delanteras o se mira los flancos, muestra signos de dolor.
- Sudoración excesiva, incluso con tiempo fresco.
- Ausencia de deposiciones o deposiciones anormalmente blandas.
- Dificultad para comer o beber.
- Una posición anormalmente larga en decúbito.

TIPOS

- Timpánico. Se da ante la presencia de grandes cantidades de gas que no consiguen atravesar el tubo digestivo y salir del mismo. Suele seguirse un tratamiento con medicinas, aunque hay que destacar que puede llegar a ser necesaria una cirugía.
- Impactación. Se produce cuando los alimentos ingeridos por el caballo no circulan correctamente a través del intestino. El tratamiento está basado en medicinas o, incluso, en una intervención quirúrgica.
- Espasmódico. Este cólico es de tipo intermitente, es decir, está presente durante unos 20-30 minutos y desaparece, volviendo después a aparecer. Se trata con medicinas.
- Torsión del intestino. Es, sin duda, el caso más grave de los cólicos en caballos. Se da cuando algunos tramos del intestino llegan a retorcerse sobre sí mismos o quedan atrapados en otra zona intestinal. El tratamiento tiene que ser por cirugía.

FASES DE DOLOR

- Dolor leve (falta de apetito, acostarse)
- Dolor moderado (inquietud, o un caballo tumbado en posición de "perro sentado")
- Dolor agudo (sudoración intensa, rodar y caer violentamente)
- Estado de depresión grave.

TRATAMIENTO

- Varía en función del tipo de cólico y de la zona que se ha visto más afectada por la dolencia.
- Podemos hacer algunas cosas para evitar que el animal se revuelque como, hacer que esté de pie y pasearlo lentamente.
- Evitar suministrarle bebida y alimento.
- Aplicar protocolos analgésicos o espasmolíticos (ejemplo Hiocina).
- Suministrar antiinflamatorios no esteroideos aines.



BIBLIOGRAFÍA

- INFORMACIÓN SACADA DE LA CLASE IMPARTIDA POR EL DR. MVZ. ESP. BARRERA ROBERTO GARCIA SEDANO

